



Nubarrones y propuestas

¿Qué explica que Colombia sea uno de los países que más ha devaluado su moneda en los últimos meses?

Germán Vargas Lleras

Comentar

127

Facebook

Twitter

Guardar

Enviar

LinkedIn

Por: Germán Vargas Lleras | 08 de junio 2019, 11:46 p.m.

Se vive un generalizado ambiente de desconfianza y nerviosismo en el frente económico. Las primeras señales han venido por el lado del comportamiento de la tasa de cambio. ¿Qué explica que, después de Turquía y la Argentina, seamos el país emergente que más ha devaluado su moneda en los últimos meses? Una combinación de varios factores: las tensiones comerciales originadas entre Estados Unidos y China, y ahora con México, las cuales podrían extenderse a otros países, incluida Colombia, y el déficit en cuenta corriente de la balanza de pagos, que por primera vez en varios años ha llegado a representar 4,6 por ciento, uno de los más altos del mundo, y que probablemente se refleje también en la tasa cambiaria.

Un segundo frente de preocupación vino por el lado del desempleo. Cifras de dos dígitos (10,3 por ciento) que no ceden, y según los expertos, no están explicadas por la migración de venezolanos al país, como pudiera pensarse, sino, más bien, por la también abrupta caída de sectores como el de la construcción. Es preocupante que la inversión haya caído en el primer trimestre y también el mercado bursátil haya tenido un mal desempeño.

Las agencias calificadoras de riesgo no están evaluando positivamente nuestro comportamiento y ven con cierto pesimismo la capacidad del Gobierno de controlar el déficit fiscal, ante la eventual caída de los ingresos tributarios. Nadie contempla hoy un crecimiento por encima de 2,9 del PIB. Y, como si fuera poco, el clima de polarización política, cuyo origen sigue siendo el proceso de paz, empieza a amenazar otros sectores, y muy peligrosamente el económico, por las pésimas señales que arroja a empresarios e inversionistas locales y extranjeros.

Ante este panorama, pienso que varias medidas podrían adoptarse para impulsar ciertos sectores líderes que contribuyan a retomar el camino del crecimiento y la inversión. Sugiero, en primer término, preocuparse por el sector de la vivienda. En el primer trimestre, el PIB del sector cayó a -8,8. El programa Mi Casa Ya se encuentra paralizado, y las políticas adoptadas hasta ahora no han logrado ningún resultado. ¿Por qué no se relanza el subsidio a la tasa de crédito de vivienda para la clase media, el cual inexplicablemente fue eliminado? ¿Para cuándo veremos algún resultado del anunciado semillero de propietarios?

En el frente de la inversión y la generación de ingresos en el corto plazo, no veo solución más efectiva, aunque reconozco polémica, que no seguir embolotando más la expedición de la política y normativa para el desarrollo seguro y sostenible del 'fracking' en la explotación de nuestros hidrocarburos. En esta materia han sido valientes tanto la ministra de Minas como el presidente de Ecopetrol, pero urge pasar de las palabras a los hechos. No más comisiones técnicas, no más sabios para descubrir lo que en países mucho más exigentes que nosotros se viene desarrollando con éxito hace años. De 2.000 millones de barriles de reservas podríamos pasar a 7.000 millones, y las inversiones asociadas podrían llegar a 40.000 millones de dólares.

Finalmente, veo muy positiva la propuesta de vender algunos activos de la nación, tanto para reducir el endeudamiento como para inversión. El Gobierno debería iniciar, sin pérdida de tiempo, los procesos de enajenación de la participación de la nación en empresas como Cenit, ISA y la propia Ecopetrol. Y para que no salga, como dicen coloquialmente, lo roto por lo descosido, oponerse abiertamente a la aprobación del acto legislativo que pretende darle al Congreso el manejo sobre el 20 por ciento del presupuesto de inversión.

Sobre esos sensibles temas, que pueden dar un impulso al crecimiento económico, a la inversión y a la generación de empleo, y también contribuir a desactivar la creciente polarización y volatilidad política y a transmitir mayores niveles de confianza, es que vale la pena que avancen los acuerdos anunciados y promovidos por el presidente Duque.

GERMÁN VARGAS LLERAS

Comentar

127

Guardar

Reportar

Compartir

MÁS DE GERMÁN VARGAS LLERAS

JUNIO 02 DE 2019
Este sí es el camino
Tecnología de punta y voluntad para defender patrimonio y perseguir corruptos: combinación ganadora.

MAYO 26 DE 2019
Corrupción y politiquería
La llamada agenda anticorrupción no quedó en nada por lo populista y oportunista de las propuestas.

MAYO 19 DE 2019
¿Es la constituyente el camino?
Decisión de JEP sobre Santrich profundizó crisis institucional. Sin embargo, abrió posibilidades.

MAYO 11 DE 2019
Una ciudad atemorizada
Bogotá no solo es víctima de altos niveles de delincuencia sino que, como nunca, está atemorizada.

MAYO 05 DE 2019
Pulso político inútil
Por objeciones a la JEP, estamos llegando a inusuales niveles de confrontación e ingobernabilidad.

VER MÁS COLUMNAS

Otros opinan

Gonzalo Castellanos

El nuevo 'gran garrote'

Proteccionismo y unilateralismo de Trump han más que fracturado el sistema multilateral de comercio.

Juan Lozano

Niños vs. drogadictos

Los derechos de los niños son primero. Punto.

Gabriel Silva Luján

Nuestro Mundo

COLOMBIA | INTERNACIONAL | BOGOTÁ | MEDELLÍN | CALI | BARRANQUILLA

Hasta neveras sacaron del río y las playas de Santa Marta
Jornada de limpieza en la capital de Magdalena dejó un total de 15 ton ...



Doce horas sin agua en Barranquilla y Soledad (Atlántico)



Puerto en Tribugá: el renacer de un debate de hace más de 30 años
Comunidad de Nuquí, Chocó, asegura que este proyecto causaría devastac ...



'Jota y yo tenemos un amor más allá de lo terrenal': Gineth Fuentes



Investigan un triple asesinato en Yotoco



Ponte al día Tendencias

Aranceles, el garrote de Trump para imponer condiciones y ganar votantes
ESTADOS UNIDOS 10:27 A.M.

El drama de 2.500 familias tras cierre de Coltabaco
TABACO 10:14 A.M.

El escabroso crimen que conmueve a Barranquilla
HOMICIDIO AGRAVADO 07:30 A.M.

Las fotos del comovedor último adiós a Jota Mario Valencia
RCN TELEVISIÓN 09:24 A.M.

Así redimen pena presos como Garavito y Rafael Uribe Noguera
CÁRCEL 06:20 A.M.

¿Por qué siguen los millonarios encargos a dedo en la justicia?
JUSTICIA EN COLOMBIA 06:37 A.M.

Sal de la rutina

GAFAs: el impuesto a los gigantes de internet
620 10:52 A.M.

Cristiano Ronaldo, señalado como el 'peor compañero'
CRISTIANO RONALDO 10:52 A.M.

Cyborgs, neón y Keanu Reeves: Así es el emocionante Cyberpunk 2077
VIDEOJUEGOS 10:20 A.M.

Descubre noticias para ti

Pasaporte colombiano recibe galardón por su seguridad
PASAPORTES 10:41 AM

En video: ¿Se debe ir el Ministro de Defensa?
GUILLERMO BOTERO 10:25 AM

La transformación digital como estilo de vida

El segundo 'parapolítico' en la JEP es el exalcalde Suárez Corzo
JEP 10:02 AM

Tumban fallo indígena contra ladrones que no eran de comunidad étnica
JUSTICIA INDÍGENA 9:59 AM

La participación en pirámides también puede llevar a cárcel y multas
PIRÁMIDES ILEGALES 9:53 AM

Horóscopo

Encuentra acá todos los signos del zodiaco. Tenemos para ti consejos de amor, finanzas y muchas cosas más.



Crucigrama

Pon a prueba tus conocimientos con el crucigrama de EL TIEMPO

